
GABINETE VEREADORA ELAINE CRISTINA

Requeremos à Mesa Diretora, ouvido o Plenário e cumpridas as formalidades

regimentais, que seja reservado o Plenarinho desta Casa Legislativa para realização de

Audiência Pública, no formato híbrido, para discutir as barreiras que impedem a fruição do

direito à saúde, à educação e à mobilidade pela comunidade de Passarinhos, no dia 13 de

junho de 2024, das 14h às 18h.

Da aprovação deste requerimento, encaminhe-se convocação às pessoas abaixo

relacionadas:

1. A Sra. Luciana Albuquerque, Secretária de Saúde da Cidade do Recife, através dos

e-mails: danieli.saldanha@recife.pe.gov.br, luciana.caroline@recife.pe.gov.br e tel. 81

3355.9344;

2. As Promotoras. Helena Capela e Eleonora Marise, da Promotoria de Saúde - MPPE,

através do e-mail: pjsaude@mppe.mp.br e WhatsApp Nº 9 9240.4153;

3. A Sra. Janaina Maria Brandão Silva, Presidenta do Conselho Municipal de Saúde,

através dos e-mails: cmsrecife@recife.pe.gov.br , cmsrecife.imprensa@gmail.com;

4. A Sra. Taciana Maria Ferreira, Presidenta da AUTARQUIA DE TRÂNSITO E

TRANSPORTE URBANO DO RECIFE – CTTU, através do e-mail:

tacianaferreira@recife.pe.gov.br;
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5. Ao Sr. Frederico da Costa Amancio, Secretário de Educação, através do e-mail:

apoio.gabinete@educarecife.com.br e tel.: (81) 3355.9193.

6. Ao Sr. Fabiano de Melo Pessoa, do CAO Defesa da Cidadania do MPPE, através do

e-mail: caopjdc@mppe.mp.br e tel. (81) 99668.1478 | 99240.3040 | 99240.4257.

JUSTIFICATIVA

A nossa mandata recebeu uma carta da organização Ocupe Passarinho, na qual consta

uma série de denúncias a respeito das dificuldades enfrentadas pelos moradores da comunidade

de Passarinhos para a fruição do direito à cidade, à saúde, à educação, à mobilidade urbana e

outros indispensáveis para dignidade da pessoa humana. No referido documento, foram

apresentadas as ações promovidas pela Ocupe Passarinhos e apontadas as irresignações da

comunidade, nos seguintes termos:

Neste ano de 2023, o Ocupe Passarinho realiza a sua 6ª edição.

Um trabalho feito a muitas mãos, braços, suores, vivências, escuta, acolhimento, dedicação de
mulheres, homens, jovens, crianças, o Ocupe Passarinho é a culminância da discussão e do
debate por melhorias pelas pessoas e pela história da comunidade de Passarinho.

Nossa comunidade precisa de cuidado. Precisa ser olhada para além da época eleitoreira,
quando os votos das moradoras e dos moradores determinam quem irá ocupar as cadeiras nos
poderes Legislativo e Executivo da cidade e do estado.

A nossa população vive e resiste todos os dias. Todos os anos. Em 2015, quando iniciamos o
movimento do Ocupe Passarinho, participamos de audiência pública na Câmara dos
Vereadores – que contou com a presença de representantes das Secretarias Municipais de Meio
Ambiente e Sustentabilidade, Saúde e Educação – e da reunião do Distrito Sanitário III.

Este ano, em 2023, uma das nossas ações foi a entrega de um ofício à Secretaria de Educação
do Recife, em nome do secretário Fred Amâncio, no dia 6 de setembro de 2023. O objetivo foi
solicitar um encontro propositivo para discutir a construção de creche e escola com Ensino
Fundamental I e II. As mais de 200 crianças Passarinho, de 0 a 3 anos, e consequentemente
suas mães e famílias, não são amparadas pelo poder público. Até o momento, dia 19 de
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outubro de 2023, não obtivemos retorno da Secretária de Educação do Recife sobre o ofício,
apenas que foi encaminhado “processo para despacho com o Secretário”.

Na 6° edição do Ocupe Passarinho também trouxemos como temas Direito à Cidade e Saúde e
Educação como temas dos Pré-Ocupe. Essas escolhas não foram por acaso, são fruto de alguns
dos maiores problemas que enfrentamos e que, de certa forma, abarcam todos os nossos
desafios que são invisibilizados pelo poder público.

O primeiro Pré-Ocupe, de Direito à Cidade, ocorrido dia 29 de setembro de 2023, contamos
com a presença de Mércia Alves, do SOS Corpo, e Auta Azevedo, do Habitat.

No dia 19 de outubro de 2023, no Pré-Ocupe de Saúde e Educação, estiveram presentes as
organizações Casa da Mulher do Nordeste, Revelar.si, Curumim e Rede de Mulheres Negras,
além do conselheiro tutelar Vado Luiz. Também foram exibidos vídeos com retrospectivas dos
Ocupes dos anos anteriores.

Para o Ocupe Passarinho deste ano, 2023, nossos principais pontos de discussão são:

EDUCAÇÃO

As crianças de Passarinho não têm acesso à creche e ao Ensino Fundamental 1 e 2, sobretudo
na área dos conjuntos habitacionais construídos pela própria Prefeitura do Recife. Temos
apenas uma escola disponível para mais de 20 mil habitantes (dados desatualizados de 2010),
que disponibiliza o Ensino Fundamental 1 e funciona como espaço inadequado para as
crianças em momento recreativo ou nos intervalos das aulas.

As salas utilizadas foram divididas para caber mais crianças, sem pensar nos impactos na
qualidade do ensino. Foi construído um anexo, mas que só comporta 90 crianças, número
insuficiente para a demanda da comunidade.

Além de tudo isso, Passarinho, com mais de 200 crianças entre 0 e 3 anos, não tem creche, o
que afeta negativamente a vida não só dos pequenos, mas também das mães, que não têm
como trabalhar e deixar seus filhos em segurança.

MEIO AMBIENTE

O Rio Passarinho continua poluído por falta de saneamento, e suas margens estão sendo
desmatadas e ocupadas.

Apesar da coleta de lixo passar todos os dias, precisamos de programas de educação ambiental
para tratamento e coleta do lixo com postos de coleta seletiva.

Passarinho tem sido uma das primeiras comunidades no Recife a desenvolver ações de
agricultura urbana com mulheres, que tem um impacto muito positivo na segurança alimentar
e nutricionais das mulheres e suas famílias, além da conscientização ambiental e preservação
dos recursos hídricos. Queremos a potencialização dessas ações já desenvolvidas.
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Queremos a despoluição do Rio Passarinho e tratamento de esgoto adequado com saneamento
da Vila Esperança e Vila Nossa Senhora da Conceição.

LAZER

Precisamos de equipamentos de esporte e lazer na nossa comunidade. A praça que temos é
mantida pelos próprios moradores. Queremos uma Academia da Cidade, campo de futebol e
quadra esportiva, bem como uma praça na Vila Esperança.

SAÚDE

O PSF de Passarinho Baixo encontra-se sem médico. Faltam medicamentos básicos. E ainda
há localidades totalmente descobertas onde os moradores e moradoras não têm seu direito
básico à saúde minimamente garantido. Queremos PSFs atendendo toda a comunidade, sem
necessidade de moradores e moradoras se deslocarem para outro bairro para ter o atendimento
básico.

Queremos medicamentos disponíveis, inclusive para diabéticos e hipertensos. E equipes de
saúde cumprindo visitas aos/as moradores/as.

MORADIA

Apesar da Vila Esperança ter sido declarada área de interesse social para fins de habitação
desde 2014 pelo Governo do Estado, o processo de regularização fundiária não foi concluído;
as famílias não têm seu direito à moradia garantido e ainda correm risco de perderem suas
casas. Queremos a retomada do processo da regularização fundiária para os moradores da Vila
Esperança e da Vila Bom Jesus, e a distribuição dos títulos de propriedade da Vila Nossa
Senhora da Conceição. Transformação da área de Passarinho em ZEIS.

TRANSPORTE

Precisamos de uma linha de ônibus que nos leve até a integração da Macaxeira e a diminuição
do intervalo da linha Beberibe/Espinheiro. A linha Dois Unidos/Derby deve fazer integração
no Terminal Integrado de Joana Bezerra. Trocar a linha complementar Dois Unidos/Torre por
uma linha convencional.

SEGURANÇA

Queremos o aumento da atividade da Patrulha do Bairro, melhorando suas abordagens com
treinamento para lidar principalmente com os jovens e as mulheres. Instalar câmeras de
segurança.

DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO

Passarinho não conta com nenhum programa de geração de renda para a população e sofre
com grande índice de desemprego. Queremos ofertas de programas de geração de renda para a
comunidade, especialmente para as mulheres.
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INFRAESTRUTURA

O abastecimento de água piorou com o racionamento, passamos quatro dias sem água e menos
de 24h com água nas torneiras. Queremos melhoria na distribuição e oferta de água para a
comunidade.

Diante disso, em atenção a esta carta, dialogamos com a organização e moradores da

comunidade de Passarinhos, oportunidade em que foram ratificados todos os problemas postos

na carta, os quais devem ser discutidos na Audiência Pública aqui requerida.

Diante do exposto, pedimos o apoio dos nossos ilustres pares, vereadoras e vereadores

que integram a Casa José Mariano, para a aprovação da presente proposição. 

Sala das Sessões da Câmara Municipal do Recife, 10 de maio de 2024.

ELAINE CRISTINA

Vereadoras da Câmara Municipal do Recife
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